

se tocan: sus destinos caminan separados: cada cual va á buscar tierras diferentes y soles diversos, pero sus madres, unidas siempre, no dejan de alimentar desde lo alto de la soledad á sus hijos desunidos.

Habia en otro tiempo sobre el San Gotardo una hospedería servida por capuchinos: no se ve de él mas que las ruinas, y no que la de la religion mas que una cruz de madera carcomida con su Cristo; Dios queda cuando los hombres se retiran.

En la plataforma del San Gotardo, desierto en el cielo, termina un mundo y principia otro: los nombres germánicos se hallan reemplazados por nombres italianos. Dejo á mi compañero, el Reuss, que me habia

llevado al subirlo, del lago de Lucerna para bajar al lago de Lugano con mi nuevo guia, el Tessino.

El San Gotardo está cortado á pico por el lado de Italia: el camino que se hunde en el Val-Tremola hace honor al ingeniero obligado á dibujarle en la garganta mas estrecha. Visto ese camino desde lo alto, se asemeja á una cinta plegada y replegada: visto desde abajo, las murallas que sostienen los terraplenes hacen el efecto de las obras de una fortaleza, ó imitan esos diques que se construyen unos encima de otros contra la invasion de las aguas. Algunas veces tambien al ver la doble fila de los limites plantados regularmente en los dos lados del camino parece verse una colum-



CHATEAUBRIAND VISITA Á TIERRY.

na de soldados bajando de los Alpes para invadir la infortunada Italia.

Sábado 18 de agosto de 1852 (Lugano).

Pasé de noche por Airolo, Bellinzona y el Val-Levantine y no ví tierra: no hice mas que oír torrentes. En el cielo se levantaban las estrellas entre las cúpulas y las agujas de las montañas. La luna no se hallaba aun sobre el horizonte; pero su claridad se esparecía por grados delante de ella, lo mismo que esas glorias de que los pintores del siglo xiv rodeaban la cabeza de la Virgen: apareció al fin cortada y reducida á un cuarto de su disco sobre la cumbre dentada del Furca: sus puntas se asemejaban á unas alas: parecia una paloma

blanca escapada de su nido de la roca: el astro escotado, con su luz débil y mas llena de misterio, me reveló al final del Val-Levantine el lago Mayor. Dos veces habia encontrado yo ese lago; una cuando me dirigia al congreso de Verona, otra al ir á mi embajada de Roma. Contemplábale entonces al sol en el camino de las prosperidades, y ahora lo divisaba de noche, desde la orilla opuesta, en el camino del infortunio. Entre mis viajes, separados solo por algunos años, habia de menos una monarquía de catorce siglos.

No es esto que quiera mal á esas revoluciones políticas: al volverme á la libertad me han vuelto á mi propia naturaleza. Todavía conservo bastante savia para reproducir el primero de mis ensueños, bastante fuego para reanudar mis relaciones con la criatura imagina-

ria de mis deseos. El tiempo y el mundo que he atravesado no han sido para mí mas que una doble soledad en que me he conservado tal como el cielo me habia formado. ¿Por qué me he de quejar de la rapidez de los dias, cuando yo vivia en una hora tanto como los que pasan años en vivir?

## DESCRIPCION DE LUGANO.

Lugano es un pueblecito de aspecto italiano: portales como en Bolonia; gente trabajando á puerta de calle como en Nápoles, arquitectura del Renacimiento,

tejadados que sobresalen de las paredes sin cornisas ventanas estrechas y largas, desnudas ó adornadas con un chapitel y acanaladas hasta en el arquitrave. El pueblo está situado contra una colina de viñedos, á la que dominan dos planos sobrepuestos de montañas, uno de pastos, otro de bosque: el lago está á sus piés.

En la cumbre mas alta de una montaña, al Este de Lugano, existe un pueblecito, cuyas mujeres, altas y blancas, tienen la nombradía de las circasianas. La víspera de mi llegada era la fiesta del pueblo, y se habian ido en peregrinación á la Beauté: esta tribu



CHATEAUBRIAND CONTEMPLANDO EL LAGO DE LUCERNA.

será resto de alguna raza de bárbaros del Norte, conservada sin mezcla encima de las poblaciones de la llanura.

Hiceme conducir á las diversas casas que me habian indicado como que podian convenirme, y hallé una encantadora, pero cuyo alquiler era muy caro.

Para ver mejor el lago me embarqué. Uno de los dos barqueros hablaba una jerga franco-italiano mezclada de inglés. Ibame nombrando las montañas y los pueblos que habia en ellas: San Salvador, desde cuya cima se descubre la cúpula de la catedral de Milan; Castagnola, con sus olivos, de los que los viajeros se ponen ramitas pequeños en el ojal; Gandria, limite del canton del Tessino sobre el lago; San Jorge, terminado por su ermita: cada uno de estos sitios tenia su historia.

El Austria, que todo lo toma y nada da, conserva al

pié del monte Caprino un pueblo enclavado en el territorio del Tessino. Enfrente, al otro lado, al pié de San Salvador, posee todavía una especie de promontorio sobre el cual hay una capilla; pero ha prestado gratuitamente á los de Lugano ese promontorio para ejecutar á los criminales y erigir en él cadalsos. Algun dia argumentará con esa alta justicia, ejercida con permiso suyo en su territorio, presentándola como una prueba de su soberanía sobre Lugano. Hoy no se hace ya sufrir á los sentenciados el suplicio de la cuerda, sino que se les corta la cabeza. Paris ha suministrado el instrumento; Viena el teatro del suplicio; presentes dignos de dos grandes monarquías.

Perseguiame estas imágenes, cuando sobre la ola azul, al soplo de la brisa perfumada por el ámbar de los pinos, llegaron á pasar las barcas de una partida de gente que arrojaba ramilletes al lago al son de pí-







